

22 de enero de 2018

Autora: **Alejandra Ortega**
Secretaría: Internacional y Cooperación

Informe sobre 72º Aniversario UGTT: Foro Internacional de Solidaridad con Palestina organizado por la Unión General Tunecina del Trabajo (UGTT) – 20 de enero de 2018

Antecedentes y contexto en Túnez

La UGTT de Túnez que celebró su 23 Congreso durante el pasado mes de enero de 2017 ha vuelto a convocar a un foro internacional a organizaciones europeas, árabes y africanas con la ocasión de su 72º Aniversario.

Túnez atraviesa además en estas fechas una delicada situación en sus calles. En los días previos a este evento se han producido protestas en todas las regiones del país tras el aumento de precios e impuestos anunciado el 3 de enero.

Estas nuevas movilizaciones en el país coinciden con el aniversario de las primeras movilizaciones tunecinas del año 2011 que terminaron con el régimen de Ben Alí y con aquellas movilizaciones, más lejanas, de 1984 que se conocieron como las “revueltas del pan”¹ bajo el régimen de Habib Bourguiba.

En aquella ocasión, como en este momento, la tensión social creciente desembocó finalmente en los conflictos de 1984 que se conocieron internacionalmente como “las revueltas de pan”.

¹ J. Chandoul, “El FMI ha ahogado a Túnez. No es de extrañar que la gente proteste”, *Sinpermiso*, <http://www.sinpermiso.info/textos/el-fmi-ha-ahogado-a-tunez-no-es-de-extranar-que-la-gente-proteste> (Consulta: 21-01-2018)

A diferencia del conflicto en la cuenca minera de Gafsa de 1980, las revueltas de enero de 1984 no estaban localizadas geográficamente en una zona específica del país sino que afectaron a todo el territorio tunecino.

Productos como el pan, las pastas y la sémola constituían la base de la alimentación de gran parte de la población de sectores empobrecidos del país. Unos días antes del anuncio del incremento del precio comenzaron los primeros levantamientos en las regiones tunecinas tradicionalmente más beligerantes y empobrecidas: Kasserine, Gafsa, Gabes y Sfax.

El movimiento se extendió después a Kef, Monastir y a la capital tunecina. Así pues, las movilizaciones comenzaron desde el Túnez empobrecido del interior y olvidado por las autoridades hacia las ciudades más norteñas y finalmente llegaron a la capital. Todo el país se vio afectado por “las revueltas del pan”. Oficialmente se dieron cifras en torno a 70 muertos en las revueltas. Otras fuentes hablaban de 150 muertos y miles de detenidos². Como entonces, aquellas movilizaciones y las de 2011, se desencadenaron por un aumento de los productos básicos de sustento de la población tunecina y la intervención por parte de las instituciones financieras y la presión sobre este pequeño país norteafricano³.



Momento del anuncio de la elección del nuevo secretario general de la UGTT de Túnez, Nouredine Taboubi, en el centro de la imagen, elegido el pasado enero de 2017. A su izquierda, Hussein Abbasi, secretario general saliente (Imagen BBC Radio)

² Lutte Ouvrière, “Révoltes de misère en Tunisie: Bourguiba se survit, le bourguibisme est mort”, *Lutte Ouvrière*, 1984, <http://www.lutte-ouvriere.org/documents/archives/la-revue-lutte-de-classe/serie-1978-1986/article/revoltes-de-misere-en-tunisie> (Consulta: 23-11-2014).

³ Más información sobre las revueltas del pan y el movimiento sindical tunecino en A. Ortega, *El movimiento sindical en Túnez: colaboración, disidencia y renovación*, Madrid, Fundación 1º de Mayo, CCOO, 2017. p. 134: <http://www.1mayo.ccoo.es/nova/files/1018/Informe129.pdf>.

En esta ocasión la UGTT dedicó su aniversario a un Foro Sindical Internacional de Solidaridad con Palestina que ha contado con la presencia de todos los sindicatos árabes afiliados a la Confederación Sindical Internacional, los representantes de la regional árabe Arab Trade Union Confederation (ATUC-ITUC) de la CSI, la regional africana de la CSI con sede en Togo, numerosos representantes políticos y académicos tunecinos y de diferentes países árabes y representantes sindicales nacionales de Europa y África. El Foro tuvo lugar en Gammarth (Túnez) durante el día 20 de enero de 2018.

CCOO participó a invitación del departamento de Internacional de la UGTT, dirigido por Naima Hammami desde enero de 2017. Fue la única organización sindical de España presente en el Foro.



Imagen de Naima Hammami, tras su elección a la comisión ejecutiva de la UGTT durante el 23 Congreso en Gammarth en 2017. Naima es la primera mujer que accedió a un cargo en la ejecutiva de la central histórica tunecina desde su creación en 1946. Ocupa desde entonces la responsabilidad de relaciones árabes, internacionales y migraciones en el nuevo mandato (Imagen Mosaique).

Foro Sindical Internacional de Solidaridad con Palestina

Contexto en Palestina

Anuncios del gobierno de Trump sobre el traslado de la Embajada de USA de Tel Aviv a Jerusalén y drástica reducción de los fondos de la UNWRA para los refugiados palestinos

El pasado mes de diciembre de 2017 el presidente estadounidense, Donald Trump, como había prometido durante su campaña electoral anunció el traslado de su embajada de Tel Aviv a Jerusalén. Esta acción, que ya se intentó por parte del Congreso en Estados Unidos en 1995, ha sido elogiada y bien recibida como era de esperar por diferentes grupos de presión proisraelí en Estados Unidos que contribuyeron a la campaña política de apoyo a Trump.

El anuncio del traslado de la embajada estadounidense de Tel Aviv a Jerusalén ha reavivado de nuevo las hostilidades en la región. Desde el año 2006 y con el abandono de la representación diplomática de El Salvador que trasladó su cancillería a Tel Aviv en aquel año, no ha habido ninguna embajada en la ciudad de Jerusalén.

La ciudad, al igual que Cisjordania y Gaza, son territorios ocupados militarmente por Israel durante la guerra de los Seis Días en 1967 y todas las resoluciones de la ONU y del Consejo de Seguridad exigen la retirada de las tropas de ocupación de estos territorios. La Resolución 478 del Consejo de Seguridad de la ONU rechazó de manera contundente esta ocupación de la ciudad de Jerusalén por parte del Estado de Israel.

CCOO, de conformidad con la legitimidad del derecho internacional y en particular con las Resoluciones 242, 338 y 478 del Consejo de Seguridad de la ONU, viene reclamando desde hace años el reconocimiento del Estado Palestino por el conjunto de las naciones, como instrumento proactivo para conseguir que se alcance una paz sostenible y justa entre Israel y Palestina. La solución basada en dos Estados soberanos e independientes ubicados en dos territorios distintos debe hacerse realidad. El anuncio del presidente Trump, en la valoración de CCOO, no constituye sino una amenaza clara para la paz y la estabilidad en la región y, de nuevo, una negación de la existencia de Palestina en un ya largo, humillante y concienzudo plan de eliminación del pueblo palestino. Así CCOO ha seguido exigiendo el derecho del pueblo palestino a establecer su propio Estado y a la retirada de las tropas de ocupación de todos sus territorios anexados⁴.

⁴ Nota web CCOO sobre anuncio del traslado de la Embajada de USA a Jerusalén: http://www.ccoo.es/noticia:254311--CCOO_considera_una_provocacion_la_decision_de_Trump_de_trasladar_la_embajada_de_EEUU_de_Tel_Aviv_a_Jerusalen



Cartel de la regional árabe de la Confederación Sindical Internacional en relación al anuncio de Trump en diciembre de 2017 con el lema en árabe: Jerusalén, capital de Palestina y con la imagen de la Cúpula de la Roca en Jerusalén, 688-692 d.C., lugar sagrado del Islam por excelencia en Jerusalén.

Por otra parte, CCOO ha denunciado la drástica reducción de fondos de Estados Unidos destinados a la UNRWA según anunció en su comunicado de 17 de enero de 2018 esta agencia. En su comunicado decían que “el gobierno de los Estados Unidos ha anunciado una contribución de \$60 millones de dólares, en forma de servicios de emergencia y atención médica. Esta financiación está dramáticamente por debajo de los niveles anteriores. La contribución total de EEUU en 2017 fue superior a \$350 millones de dólares”.

Este organismo de las Naciones Unidas (establecido por su Asamblea General en 1949 para prestar asistencia y protección a unos 5 millones de refugiados de Palestina, registrados en Jordania, Líbano, Siria, Cisjordania y la Franja de Gaza) añade que “el recorte en la contribución tiene un impacto en la seguridad regional en un momento en que Oriente Medio enfrenta múltiples riesgos y amenazas, especialmente el de una mayor radicalización”. La UNRWA ha explicado que su financiación o la de cualquier agencia humanitaria “depende del criterio de los estados soberanos miembros de las Naciones Unidas. Al mismo tiempo, dada la larga e histórica relación de confianza entre Estados Unidos y UNRWA, la reducción de su contribución amenaza uno de los esfuerzos de desarrollo humano más exitosos e innovadores de Oriente Medio”. El anuncio de Estados Unidos no es sino la continuidad de las amenazas que el presidente Trump viene expresando en las últimas semanas, como sucedió con el anuncio del traslado de su Embajada de Tel Aviv a Jerusalén en diciembre de 2017⁵.

⁵ Nota web CCOO sobre la reducción de los fondos de la UNRWA: http://www.ccoo.es/noticia:268081--CCOO_denuncia_la_drastica_reduccion_del_aporte_del_gobierno_de_los_Estados_Unidos_a_la_UNRWA

El Foro – 20 de enero de 2018

Es en este contexto donde la UGTT ha convocado este Foro dedicado a la solidaridad con Palestina con ocasión de su 72 aniversario. En representación de CCOO asistieron la secretaria confederal de Internacional y Cooperación, Cristina Faciabén, y la responsable de Países Árabes, África y Asia, Alejandra Ortega.

En declaraciones a los medios de comunicación tunecinos, la UGTT anunciaba el Foro como respuesta de “un Túnez solidario con el pueblo palestino” al gobierno de Trump en lo relativo a la cuestión de Jerusalén.

El Foro elaboró una posición común entre las delegaciones europeas, africanas (se contaba con la presencia de representantes sindicales de la regional africana de la CSI además de la regional árabe) e integró, por otra parte, la presencia de la patronal histórica tunecina, UTICA⁶, y de la Unión Tunecina de la agricultura y la pesca, UTAP, que mantuvieron su presencia en el evento durante toda la jornada⁷.



Foto de familia final del Foro de Solidaridad con Palestina organizado por la UGTT

Dio comienzo el día 20 de enero a las diez de la mañana con la interpretación de una coral de niños tunecinos que cantaron canciones tradicionales palestinas seguida de las intervenciones del secretario general de la UGTT, Nouredine Taboubi, el embajador de Palestina en Túnez, Azzem Al Ahmed, el secretario general adjunto de la CSI, Mamadou Diallo, el coordinador residente del sistema de

⁶ Ambas organizaciones, UGTT y UTICA, forman parte del Cuarteto para el Diálogo Nacional Tunecino junto con el Colegio de Abogados y la Liga Tunecina de los Derechos Humanos. El Cuarteto tunecino recibió el Premio Nobel de la Paz en 2015, durante el mandato del anterior secretario general de la UGTT, Hussein Abbasi.

⁷ *La Presse*, 19 de enero de 2018, Túnez.

Naciones Unidas en Túnez, Diego Zorrilla. Al final se pasó un video sobre la historia de la ocupación israelí en Palestina.

A lo largo del día se sucedieron diferentes intervenciones de académicos tunecinos, parlamentarios árabes de diferentes países, miembros de diferentes organizaciones de la sociedad civil tunecina y activistas de distintas partes del país y durante la tarde fueron interviniendo las diferentes organizaciones sindicales europeas y africanas presentes en Túnez.

En representación de CCOO, Cristina Faciabén hizo una intervención pública ante este Foro. Las organizaciones europeas trabajaron además el documento final de la declaración de manera conjunta e hicieron aportaciones. Se obtuvo finalmente un texto consensuado por este foro. La intervención y declaración traducidas pueden encontrarse en la página web de la Confederación y anexas a este informe⁸.



Cristina Faciabén, secretaria de internacional y cooperación de CCOO, durante su intervención ante el Foro de Solidaridad en Túnez

Durante el Foro, el secretario general de la UGTT anunció a los medios que exigirán al parlamento tunecino que se revise y vote el proyecto de ley sobre la normalización de relaciones con el Estado de Israel mientras duren las amenazas del gobierno de Trump.

Taboubi afirmó que “todos estas soflamas vertidas en los últimos días hacen un profundo daño a la causa palestina y lastiman al pueblo de Palestina) y añadió que “exigiremos reformas sobre las

⁸ Nota web CCOO que incluye la declaración y la intervención de CCOO traducidas: http://www.ccoo.es/noticia:268216--El_Foro_Sindical_Internacional_de_Solidaridad_con_Palestina_aprueba_una_declaracion_en_Tunez_el_20_de_enero_de_2018

relaciones de Túnez con el Estado de Israel de manera que veremos quién realmente apoya la causa palestina y quiénes no hacen nada salvo hablar”.

Presente en este encuentro, el diputado del Bloque Patriótico Mustapha Ben Ahmed, explicó que “en el Parlamento, todo el mundo está de acuerdo en que la normalización de relaciones con Israel no debería existir y el texto que sea votado deberá contener las disposiciones adecuadas para ello”⁹.

El Secretario General de la UGTT manifestó durante su intervención en el Foro que “este encuentro de hoy puede jugar un papel importante en el apoyo al derecho del pueblo palestino a crear un Estado con Jerusalén como capital y de conseguir aislar la decisión americana”.

Reuniones bilaterales CCOO durante el Foro:

✓ **Fundación Friedrich Ebert - Túnez:** A petición de la Fundación se mantuvo una comida de trabajo con su coordinador en Túnez, Sami Aouadi a la que se incorporó la CGIL. Se trataron los posibles trabajos a realizar conjuntamente durante 2018 en el seno del recién creado Grupo Mediterráneo de la CES.

✓ **Encuentro con la secretaria de Internacional de la UGTT:** Se mantuvo una reunión entre la secretaria de internacional de la UGTT, Naima Hammami y la de CCOO, Cristina Faciabén, junto con miembros de ambas secretarías para discutir las perspectivas de futuro de la cooperación entre ambas organizaciones. El actual borrador del Plan de Cooperación Española señala entre los países africanos de cooperación avanzada una previsión sobre Argelia, Cabo Verde, Guinea Ecuatorial y Túnez.

✓ **Encuentro con el secretario de la regional árabe de la Confederación Sindical Internacional, ATUC, Mustapha Tlili:** Se mantuvo un encuentro con Mustapha Tlili en el que se trataron los contenidos de los proyectos en vigor que desarrolla la regional árabe y se intercambiaron informaciones sobre las posibles perspectivas de cooperación entre el Grupo Mediterráneo de la CES y ATUC.

⁹ K. Ben Said, “La decisión de Trump, un mal pour un bien”, *La Presse*, 21-01-2018.